
两会影话
! ! ! ! !"#$ 年 % 月 $ 日!新

修订的 "个人所得税法#全

面实施$根据新个人所得税

法的规定!个税起征点由原

先的 !&&& 元提高到 '(&&

元$这对进一步保障广大劳

动者%特别是工薪阶层生活

起到了积极作用$ 然而!以

劳务报酬为主要收入的群

体却难以从中受益$

根据&个人所得税法实

施条例 '!&##年()!*劳务

报酬所得+! 是指个人从事

设计%装潢%安装%制图%化

验%测试%医疗%法律%会计%

咨询%讲学%新闻%广播%翻

译%审稿%书画%雕刻%影视%

录音%录像%演出%表演%广

告%展览%技术服务%介绍服

务%经纪服务%代办服务以

及其他劳务取得的所得$

#%)&年修订的 &个人

所得税法#第五条第二款规

定!劳务报酬所得免征额为

)&&元!与工资%薪金所得免

征额相同$ 改革开放以来!

用工制度日益多样化!以劳

务报酬为主要来源的劳动

者已经逐步成为劳动力市

场的重要组成部分$ 但是!在 #%)&*

!"$$年的 '$年中!*工资% 薪金所

得+免征额先后四次调整!从 )""元

提高到 '(""元!而*劳务报酬所得+

的税收免征额依然保持在 )""元$

以劳务报酬为主要来源的劳动

者作为低收入群体!收入来源单一%

金额相对较少%收入稳定性差!纳税

起征点明显偏低%税负相对较重$ 这

种税负不公现象损害了这一类劳动

者的根本利益! 严重影响了纳税公

平$ 为此建议,为保障劳动者的公平

权益!应提高劳务报酬所得个人所得

税的免征额!使之与工资%薪金所得

个人所得税的免征额一致!确保劳务

报酬所得和工资%薪金所得在纳税上

的平等$ 全国政协委员 郑惠强
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代表委员手记
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两会发布厅
! ! ! !本报讯（特派记者 叶薇 潘高峰 江跃
中）昨天下午，本次两会首场重大活动———全
国政协十一届五次会议新闻发布会在北京人
民大会堂举行。大会新闻发言人赵启正“打头
炮”，率先面对“媒体大考”。
政治体制改革、空气质量、赴港生子等热点

问题一个个接撞而来，赵启正侃侃而谈，不回
避，不躲闪，不用套话，让很多记者直呼过瘾。

政改要在党领导下进行
在回答记者关于政治体制改革的问题时，

赵启正说，!"年前，邓小平同志告诫我们，改
革开放越前进，承担和抵御风险的力量就越
强。我们处理问题要完全没有风险不可能，冒
点风险不怕。今天，中国的改革开放已经取得
了举世瞩目的成就，国内外环境也发生了深刻
变化，一方面深化改革的基础更加坚实了。另
一方面，人们对进一步改革的认识也越来越
有共识。此时，我们重温邓小平同志的南方谈
话，回顾上世纪 #"年代初到现在的历程，我们
更加深刻地认识到要坚持改革开放不动摇。
他表示，政治体制改革要在深思熟虑、征

求各方面意见之后才能进行。无论怎样改革，
都要在中国共产党领导下，在中国特色社会
主义这个框架内进行。

改善空气质量靠各方努力
我国新修订的《环境空气质量标准》正式

发布，空气质量问题受到记者广泛关注。“今
天北京市的空气质量是轻度污染，大概是
$%!&'惹的祸。”赵启正回答记者提问时说，
目前政府已经启动了 $%!&'的监测和空气污
染进一步治理工作，也公布了进程表。
他说，政协委员们认为，改善空气质量需

要政府、企业、公众和媒体共同努力，仅仅依
靠监测数据是不够的。我们也呼吁企业减少
污染，并积极参与空气质量改善工作。
赵启正说，新的研究结果告诉我们，从大

处看，城市空气的污染源，汽车尾气“贡献”
是很大的；从小处看，吸一支烟，可以使室内
的 $%!&'翻一番。一方面政府要加强改善空
气的措施，一方面公众也要从我做起。

回应王立军和僧侣自焚事件
赵启正在回答有关王立军事件的提问时

说，王立军目前正在接受有关部门的调查，调
查工作也取得了进展。他是全国人民代表大
会的代表，已经请假不出席这次会议。王立军
事件是一个孤立发生的事件，建议不要做过
多的想象。
赵启正还说，近来藏区连续发生僧侣自

焚事件，其中多数僧侣都很年轻，最小的只有
()岁。“老吾老以及人之老，幼吾幼以及人之

幼”，对此我们深感痛心。任何人都应该珍惜
生命，不要受人蛊惑，一时错念采取极端方
式，失去生命会追悔莫及。一直以来，西藏自
治区为了改善寺庙僧侣的修行和生活条件，
出台了一系列措施，包括统一为寺庙解决路、
水、电等基础设施，提供一些文化服务，改善
生活条件，丰富业余生活。

内地香港口水战有害无益
在回答关于近期部分内地和香港居民之

间出现的“口水战”问题时，赵启正表示，兄弟
姐妹彼此往来难免有磕磕碰碰的时候，一则
广告不能代表整个香港社会的看法，一句极
端的语言也不能代表内地人的意见，“口水
战”有害无益。
赵启正表示，至于“双非婴儿”之事，内地

有关部门采取了许多措施，配合香港特区政
府做了许多工作。内地公安部门不断加强力
度，打击组织内地孕妇赴港生育的非法活动。

着力发展第三代核电站
*月 ((日是日本福岛核事故一周年。赵启

正说，福岛核电站事故继三里岛核电站事故和
切尔诺贝利核电站事故之后，再次给人类敲响
了警钟，核电安全成为全球关注的问题。
中国在福岛事故的当月组织了全国核电

安全检查，进一步出台了更严格的安全措施。
中国目前在加紧制定核安全规则和核电中长

期发展调整规划，努力提高核设施应对极端
自然灾害的能力和核紧急响应能力，以确保
核电站的安全运行。他还说，中国发展核电的
政策是要在极端安全的前提下发展，并且要
着力于第三代核电站的设计和建设。

政府社会共同应对“未富先老”
关于老龄化问题，赵启正表示，中国的老

龄化有自己的特点，就是“未富先老”，一般国
家在人均 +,$达到 (万美元以后才进入老
龄化社会，而中国 *"""美元时就进入老龄化
社会了，政府和全社会都要认真对待。
赵启正说，政协委员对老龄化问题一直

很关注，展开过专题调研，并建议加大国家财
政投入，鼓励企业、民间组织和个人举办养老
机构，创新机制，为老年人提供更有效的服
务，营造一个尊老爱幼的社会氛围。

企业“走出去”尚处初级阶段
赵启正说，中国企业“走出去”虽然已经有

了很成功的例子，但总体上还是处于初级阶
段，原因在于企业对国际市场还缺乏深入的认
知和全面的把握，对于国际惯例、通行规则还
不够熟悉，也不太善于与当地开展公共外交。

委员们认为，企业“走出去”有两方面的安
全特别值得注意，一是职工的人身安全；二是投
资安全。这次大会之后，政协外事委将开展一项
调研，聚焦中国企业“走出去”的公共外交。

全国政协十一届五次会议发言人赵启正回应热点不讲套话不躲闪
空气质量共改善“未富先老”同应对

“(小时就到南京了，真快！”
昨天，上海市全国人大代表首次
乘坐高铁“和谐号”前往北京参加
十一届全国人大五次会议。当列
车中途停靠南京站时，全国人大
代表朱雪芹和朱国萍不约而同地
打出“(”的手势，既感叹高铁速
度，又强调安全运行必须放在“第
一位”。
飞驰的列车上，代表们热烈

地谈论着保障房建设、“农二代”
教育等民生议题和环境保护、科
技创新、文化大繁荣等新形势下
的改革发展之策。

特派记者 陈正宝 薛慧卿

摄影报道

“限”，如何成为百姓的“甜”
全国人大代表涂建华说，类似

楼市“限购令”、电视剧“限广令”这些
百姓拍手称快、效果明显的“限令”，
在 !"(!年应该坚决不折不扣贯彻
执行，不能成为橡皮泥和松紧带，必
须让“限”成为百姓生活的“甜”。

但与“限购令”、“限广令”相
比，“电影票最低七折”的“限折令”
虽未正式推出，但已引发网民非
议。对此，全国政协委员张艺谋、张
会军都认为，应该采取有效措施降
低电影票价。

“限”，过多过滥亦添“嫌”
“!"((，你被‘限’到了么？”“娟

娟-溪流”等新浪网民编辑的“限令
手册”写道，“商品房‘限购’、开车‘限
行’、电视台‘限广’、电影票‘限折’、

高速路‘限速’、城市规划‘限高’、公
务员‘限酒’、节能降耗‘限电’……”
不少网民留言称，“限令”门类

越来越多，“限令”名单越来越长，发
布的部门越来越多，是否有点儿随
意？“其中一些越俎代庖的‘限令’究
竟有多少预期效果？是否违背了社
会主义市场经济发展的客观规律？”
全国人大代表罗中立说，我国

正处于社会转型期，很多领域的改
革和管理仍处于探索阶段，缺乏经
验可循，攸关国计民生百姓利益的

“限令”，该发还得发。“但是，为部门
利益、行业利益或者集团利益而发
布的‘限令’，应该禁止发布或立即
叫停。”

全国政协委员柯锦华说，不管
“限令”效果如何，都属于解决问题
的权宜之计而非治本之策，有可能
效果越好的“限令”，越可能使政府
职能部门满足于短期效果，而把根
治痼疾的时间一拖再拖。网民反映

的北京汽车尾号“限行效果将被抹
平”，充分说明了“限令”不应该只
追求短期效应，应综合考虑，着眼
长远，切勿急功近利。

全国人大代表张兆安说，“限
令”应该避免随意化、行业化和基
层化，以免政府职能部门一遇到棘
手或者短期难以解决的问题的时
候，就用“限令”来应对，这就容易
患上“限令依赖症”。提升社会管理
的科学水平需要经验、智慧和耐
心，“限”字背后其实更应该让各级
政府认识到紧迫和压力。

张兆安说，更应该警惕“限令”
在基层的泛滥化和工具化，不能动
不动就发布“限令”，不关注“限令”
是否合理、是否有效，只是把“限
令”作为工作免责的“挡箭牌”。
新华社记者 秦亚洲 周宁 朱薇 周蕊

'据新华社北京今日电(

写好“限”，让百姓“甜”别添“嫌”
———代表委员评点“限”成为“网络热字”背后的民生期待
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! ! ! !楼市限价!房屋限购!尾号限行!购车限量!广告限播!电影票限折

扣""大到汽车房产#小到买票用电#横贯全年的$有限%努力#让$限%

字足以成为过去一年的代表性$网络热字%之一&

全国两会召开之际#不少网民发出了这样的期待之声'在 !"#$年不

少$限%字在保障民生取得不小成绩的基础上#!%$!年#$限%字该如何写

得更好#使其能更加符合百姓期待!符合市场经济规律!符合科学发展(

就此#新华社$中国网事%记者采访了参加两会的部分代表委员&

谨防“限字依赖症”


